

# LAS PROVINCIAS

## DIARIO DE VALENCIA

FUNDADO POR EL EXCMO. SR. D. TEODORO LLORENTE Y OLIVARES EN 31 DE ENERO DE 1866

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En VALENCIA, un mes. . . . . Ptas. 1'50  
 En las provs. de Valencia, Al-  
 icante y Castellón, trimestre. . . Ptas. 4'50  
 Resto de la Península, trimestre. Ptas. 5'50  
 Extranjero, trimestre. . . . . Ptas. 10'50

Número del día: 5 céntimos.  
 Número atrasado: 15 céntimos.

### PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

En la 4.ª plana: 10 cént. de peseta la línea.  
 En la 2.ª 6 3.ª plana: 25 céntimos la línea.  
 Remitidos, reclamos, gacetas y avisos oficiales y de corporaciones: Una peseta la línea.  
 Esuelas mortuorias: Tarifa especial.  
 Redacción y Administración: Mar, 29

**ROGAD A DIOS POR EL ALMA DE**

## D. Juan José Pardo Abascal

que falleció en la villa de Caudete el día 19 de Julio de 1915  
 á los 77 años de edad

habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad

Sus desconsolados hijos D. Juan José Pardo Ribera y D. Landelino Pardo Ibañez; nieto D. Landelino Pardo Armelles; hija política doña Adela García Crespo, sobrinos, primos y demás parientes, participan á sus amigos tan sensible pérdida, y les ruegan le tengan presente en sus oraciones, por lo cual quedarán agradecidos.

No se reparten esuelas.

## ASUNTOS DEL DÍA

El gobierno está demostrando en la Gaceta que labora y atiende á los intereses económicos de la nación. A las disposiciones referentes á la protección á las industrias y á las exportaciones; á la agricultura y á la minería; á los puertos francos; á la reducción arancelaria; á las franquicias; etc., etc., ha seguido el importante real decreto de Hacienda que publica el diario oficial llegado ayer á Valencia—el cual se refiere á los beneficios tributarios de que podrán gozar las Sociedades anónimas y comanditarias que se constituyan para la explotación de alguno ó algunos ramos de fabricación ó industria que no existan en el reino, ó que, aun existiendo, no abastezcan suficientemente el mercado nacional.

Consisten estos beneficios tributarios: 1.º, en la exención, por cinco años, de la cuota mínima por capital de la tarifa tercera de la Contribución sobre las utilidades de la riqueza mobiliaria, y del impuesto de Timbre de negociación de las acciones, y 2.º, en el aplazamiento de las cuotas del impuesto de Derechos reales y transmisión de bienes y del Timbre del Estado que devenga la emisión de las acciones.

En la parte dispositiva se reglamenta, como es consiguiente, con toda minuciosidad, la concesión de las exenciones temporales de impuestos y el aplazamiento del pago de las cuotas tributarias; se fijan las condiciones de las Sociedades anónimas y comanditarias por acciones para estar comprendidas en el decreto, y, por último, dada la anomalía de las circunstancias actuales, el ministro somete explícitamente toda concesión de beneficios á una condición genérica: la que existan garantías de que el coste de esos beneficios tenga como contrapartida activa un incremento probable de la capacidad productiva de la nación.

Tal es, en resumen, el último decreto del gobierno, que juzgamos de gran trascendencia para nuestra economía nacional, y por cuya publicación merece aplausos el ministro de Hacienda.

El personal náutico domiciliado en Barcelona ha notificado oficialmente al gobernador de aquella provincia, que el día 28 se declarará la huelga.

Esta actitud es incomprensible—dice La Correspondencia de España—porque precisamente la adopta un personal que desde hoy goza de la realización de las aspiraciones que anhela.

Por esta razón, creemos que la anunciada huelga carecerá de ambiente favorable en el país; porque aparte de las consecuencias que ella acarrearía para el tráfico mercantil en circunstancias tan difíciles como las que atravesamos, la opinión ha de ver falta de justificación para una actitud tan extrema.

En cuanto á Bilbao, la Asociación de Navieros dice que su personal no secundará la huelga, pues ha quedado escarmentado del fracaso á que le arrastró la huelga pasada, y actualmente navega en excelentes condiciones.

Tampoco Valencia parece que secundará la huelga, caso de declararse, por haber aceptado la Compañía Correos de Africa las proposiciones de los marinos.

**Por los países beligerantes. Excursiones actuales. . . . .**

## Un domingo á la oriental

Mudros, Julio.

Un domingo caluroso á 10 poder más, sin brisa, con polvo que nos ahoga, éste que he pasado en Mudros.

Alrededor de dos fuentes públicas que guarda un soldado de infantería inglés, las mujeres de la aldea (buenas rendidas, sobre sus cántaros. Los soldados y oficiales llevan el caso con lomas blancas. Muchos miran con envidia á los escoceses que muestran sus piernas desnudas.

Un salvoconducto que necesitaba ser firmado me hizo ir á las oficinas del Mayor. Toda la plaza deslumbra de polvo blanco. El cielo no es azul, sino blanco como pilón de forja. A lo largo del camino se ve á los vendedores de refrescos de limón y de naranja, convertidos en clientes de sí mismos.

De pronto rompe el silencio allá muy lejos, la respiración jadeante de un motor. De las tiendas y de debajo de los árboles se va salir á los soldados, cuya sienta ha sido interrumpida; van en mangas de camisa. Todos se asoman á ver el ruido; ¡un avión!—dicen—¡un taurino!

Efectivamente; á simple vista se le ve describir sus curvas. Lleva pintada la cruz blanca alemana y la media luna. Es dos veces enemigo. A las 9 y 25 minutos

de la mañana (un oficial señala la hora justa), el aeroplano tiene la atención de amenizar nuestra fiesta dominical dejando caer á 20 metros de nosotros una de sus deyecciones.

La caída de la bomba; su creciente rugido, la explosión en la orilla de la playa, la columna de agua y de arena que levanta, todo ello dura mucho menos tiempo del que se necesita para escribirlo.

Pero he aquí que la réplica no se hace esperar. En todos los buques de la escuadra, tanto ingleses como neutros, los artilleros desaparecen por las puertas de las torrecillas y apuntan sus cañones con inclinación de 45 grados. Un estruendo que aturde, rompe pronto el silencio de la bahía de Mudros. Nos creíamos en un puerto militar en un día de revista de escuadras.

Y allá en el cielo, alrededor del avión enemigo, se ven surgir de repente nubes blancas; las baterías de tierra también entran en la danza; pero el taurino ha subido á más de 2.000 metros y se aleja casi invisible. Total: ha sido una visita de alerta.

Poco rato después escuchamos un gallopear de caballo. Con sus botas de montar y espuelas, un corto sobrepeluz, sus fósforos de reglamento y los sacramentos en la silla, pasa un ginetete: es un sacerdote. Es el de los zuavos y todo el mundo le tiene grandes simpatías: es popular. Se adelanta hacia nosotros y dice:

—¿La explosión no me hace necesario, por fortuna?

El general hace signos de que no, y la cara del sacerdote serénase en el acto. Vuelve grupas y se marcha á decir su misa, como todos los domingos, á orilla del mar, ante un altar improvisado con tablas, y muy cerca del sitio en donde estalló la bomba. Es un ánimo esforzado el de este sacerdote. Su aspecto es bien tradicional, como en edades pasadas: lleva un Cristo de hierro en la diestra y una cajita de rapé en la siniestra mano. Da la bendición á cuantos encuentran en su camino.

En Mudros también se celebra el domingo. Trescientas almas viven hoy en esta aldea. Hay griegos, turcos, sirios, armenios; dos restaurantes regidos por italianos, y un fotógrafo de la Argentina: las razas de Babel.

La ciudad tiene bien marcado el carácter turco, con sus calles siempre en zig-zag, ó describiendo curvas y cruces complicadas, empedradas de diez en diez metros y terminando muchas veces en callejones sin salida. A lo mejor se ven pozos, pero están secos. También hay alguna fuente que otra, pero rinde un litro por cuarto de hora y aquello, en vez de agua, es caldo con cultivos de microbios.

Pero eso sí; aquí se viven instantes bíblicos. Son los momentos del crepúsculo, cuando á la puerta de un "Kaphonin", á la sombra de una higuera silvestre, cuyas ramas mueve el viento blandamente, sentados mirando al mar, los pescadores miran el sol que se pone en las aguas, en esplendores de oro y de fuego.

En honor de los aliados, algunos mercaderes han puesto en sus tenduchos muestras de circunstancias, por ejemplo: "Franco-Ingles bar", "A la Entente Cordiale", etc. Una pared blanqueada con cal ostenta en grandes letras negras estos títulos delezñosos: "Whisky, Koniak, Beer". Pero como esto no son más que ilusiones y solamente se puede probar un infame "rahki", muy favorable para las borracheras y las riñas, el gobernador inglés ha cerrado el establecimiento. Y ya no es posible beber ni un vaso de vino de Samos sin un permiso particular de Su Excelencia.

Hoy ha habido movimiento en la aldea. Se han verificado las elecciones. Venizelos es aquí un Dios. Me he dirigido, juntamente con algunos oficiales, á la alcaldía. Allí nos han explicado el sistema electoral, pero nadie lo hemos llegado á entender. Se trata de unas bolas blancas, ó negras, las cuales se echan en unos tubos como los de órgano y que van á parar á las urnas. El color blanco es el de Venizelos y sus amigos. Por orden del alcalde las bolas blancas han quedado suprimidas. Este magistrado, que es un millonario de ojos grises y de mirada falsa, antiguo rufián enriquecido en los suburbios de Alejandria y de Port-Said, nos ha dicho muy serio:

—Venizelos tendrá aquí mayoría.

A lo mejor, entre estas cosas, ó por mejor decir baracas, se oye un estrépito infernal; las gallinas, las ocas y las gentes quieren huir espantadas. Es el auto blindado con la ametralladora, propiedad particular de un capitán, el cual se pierde en el dédalo de callejuelas y se mete en todos los callejones sin salida.

A ciertas horas la aldea es como un peltretero de todos los malos olores. Merced á la prohibición del alcohol, ni aún para quemar puede éste ser usado, y

¿cómo reemplazarlo? A este fin se recurre al sebo, al sebo de bujías. Recordaréis sin duda la aventura del famoso héroe Patroclo, que cayó herido por una flecha emponzoñada, en un duelo con Hércules. Su herida despedía un hedor tan terrible, que sus secuaces hubieron de abandonarle. Pues bien: aquí en Lemnos parece que Patroclo está siempre vivo y herido.

El general me ha concedido permiso para que forme sociedad para comer con los oficiales del Tesoro y del Correo. De ordinario comemos en medio de montañas de sacas y paquetes postales, y junto á siete ú ocho millones de francos.

Agradables compañeros de mesa son los oficiales, y no se escatima el buen humor mientras comemos.

El domingo también se nota en campaña. Actualmente estamos acampados en el finde del campamento inglés. Al terminar la comida se oye una melodía cantada por voces puras y bien concertadas. Luego, otra, y otra: es un repertorio de cánticos sagrados, que se producen bajo la dirección de un sacerdote-músico. Después del concierto sacro se escucha una jiga popular, á la sombra de un molino, cuyas aspas mueven con rapidez; y después otros cantos corales, poniendo remate á todo ello el "God save the King" (Dios salve al Rey).

Al caer la tarde se renuevan los cánticos y luego surgen cancioncillas; el "Tipperary" se transmite de campamento en campamento hasta el mar, y todavía lo reperturan los marineros de la escuadra.

La noche avanza y con ella la calma y el silencio; á lo lejos, sobre un montículo suena un clarín francés. Sus notas argentinas vibran con más libertad en la tranquilidad de la tarde que muere. Todos callan: un silencio verdaderamente religioso va invadiendo los campamentos. Mientras tanto, el clarín (un músico de renombre en Argelia es quien lo toca), sigue ejecutando sonatas, canciones populares, cantos y bailes campestres. Estas notas que surgen en la oscuridad de la noche despiertan mejor los ensueños de cada soldado. Nadie osaría aplaudir, para no interrumpir el encanto. De pronto se oyen las cinco notas del silencio.

Este domingo pasado á algunos kilómetros de la batalla, bajo el cielo lleno de estrellas, sería un recuerdo enteramente feliz si á la hora del sueño no nos esperasen las pulgas. ¡Es una invasión! Se multiplican inenabiables cada día. Las calles de la aldea están llenas, en las tiendas ocurre lo propio; establecen el sitio de las casas de madera con un cuidado perfecto. En pocos instantes, la piel del que se ve víctima de una agresión de ellas, parece tatuada.

Frente á nosotros están los turcos; junto á nosotros las moscas, los mosquitos y las pulgas. Dejo al sentido crítico del lector adivinar cuál es el enemigo más terrible.

ANDRÉ TUDESQ

(De Le Journal.)

## El cobro por las Cámaras de Comercio del 2 por 100 sobre la cuota contributiva

Respecto de este interesante asunto, se ha dictado por el Excmo. señor ministro de Fomento la resolución siguiente:

«Dirección general de Comercio, Industria y Trabajo.—Sección 1.ª—Negociado 2.ª—El Excmo. señor ministro de este departamento, con esta fecha me dice lo que sigue: «Ilustrísimo señor: Vista la exposición elevada á este ministerio por los representantes de diversas Cámaras de Comercio é Industria de España, relativa á la situación creada á dichos organismos con motivo de la publicidad que se ha dado á sentencia dictada por la Sala segunda de la Audiencia territorial de Madrid, que en méritos de apelación interpuesta por la Compañía General de Tranvías, absuelve á dicha empresa mercantil del pago de la cuota obligatoria que para el sostenimiento de las Cámaras establecen la ley de 29 de junio de 1911 y el Reglamento para su aplicación de 29 de diciembre del mismo año, y en solicitud de nueva declaración de su derecho.—Considerando: que cualquiera que sea el fallo de la Audiencia de Madrid y los fundamentos en que se apoya, sus consecuencias quedan procesalmente limitadas á las entidades que fueron parte en el pleito, sin que la interpretación dada por el tribunal sentenciador á la ley y Reglamento citados al resolver la contienda planteada entre la Cámara de Madrid y uno de sus electores, pueda estimarse definitiva, mientras el Tribunal Supremo no la haga suya al resolver el recurso de casación interpuesto por la corporación interesada.—Y considerando que hasta que llegara ese caso, la administración no puede dejar de amparar á los organismos oficiales dependientes de ella, en tanto en cuanto no se extralimiten en el ejercicio de sus funciones.—S. M. el Rey (que Dios guarde), se ha servido disponer, con carácter general, que las Cámaras de Comercio é Industria continúen exigiendo á sus electores el pago de las cuotas obligatorias establecidas por la ley y Reglamento vigentes, actuando, en su caso á los procedimientos que en sus disposiciones se establecen contra los morosos.—Lo que transcribo á V. S. para su conocimiento y el de los señores presidentes de las distintas Cámaras que suscribieron su escrito de 19 de junio próximo anterior, encareciendo al propio tiempo noticia de haber sido esta comunicación en poder de vuestra señoría.—Dios guarde á V. S. muchos años.—Madrid, julio de 1915.—El director general.—Firmado: Javier García de Leanz.

Después, en una reunión con mi jefe provincial, á la que asistieron los señores Sanchis Pertergas, Ferraz, Alzaga, Polo y Berzal, vine, oficialmente, en conocimiento de que fundaban su actitud en los siguientes motivos:

1.º Por mis gestiones para la venida de la Banda Municipal y Sociedad Filarmónica de Córdoba.

2.º Porque yo no servía bien á los conservadores en el reparto de volantes, y si pródigamente á las minorías republicanas. (En los bancos de éstas piden varios concejales la palabra.)

Respecto de mi intervención en lo de la Banda Municipal y Filarmónica, no tengo por qué ocuparme ahora. No hace muchos días, sobre el particular, en este mismo sitio, explicaciones amplísimas.

Respecto del reparto de volantes y facilitación de credenciales y concesión de esos otros pequeños favores, de carácter personal y de nombramientos, que puede hacer la alcaldía, yo podía hablar aquí y en la reunión; pero me limité á poner á disposición de unos y otros, y de mi jefe provincial, la lista de nombramientos que llevo hechos y el registro de los volantes repartidos. Les insté á tratar de este asunto, no allí, sino en sesión pública, y ahora reitero mi decisión de discutir punto tan interesante, á la vista de los datos que yo tengo.

de costear los gastos de fluido, sillas, etcétera, etc.

3.º En vista de las facilidades dadas á la comisión, continuar con entusiasmo los trabajos para celebrar la fiesta en los Viveros municipales el día 27 del actual, por la noche, cuyos detalles se anunciarán por carteles y por la prensa local.

Ahora solo espera la comisión organizadora que el noble pueblo valenciano acudirá el día del festival á demostrar, como siempre, sus sentimientos caritativos, proporcionándose con ello, después de la satisfacción sentida, el grato placer de proporcionar el sustento á los pobres.

## Ayuntamiento Sesión de ayer

Había despertado general expectación no porque hubiera de tratarse en ella de asuntos de interés vital para la ciudad, sino porque se había anunciado el espectáculo lamentable de la exteriorización de ciertas discrepancias surgidas entre el alcalde y algunos concejales de la minoría conservadora. Y el público acudió—hasta llenar la tribuna á él reservada—y en la sesión solo hubo, ¡ay!, unas elocuentes y sinceras manifestaciones del señor alcalde, y unas frases, animadas por el sentido de la realidad más exacta, de los jefes de las minorías, inhibiéndose de intervenir en este pequeño pleito, que, los enemigos del orden y del partido conservador, tienen interés en agrandar. ¡Y lo triste es que parece hallan colaboradores, aun en quienes menos podía pensarse. . . .

Diremos, pues, lo más brevemente posible, que, abierta la sesión, el alcalde, que presidía, se creyó en la obligación de recoger el hecho (y la actitud que significaba) de la abstención de la minoría conservadora; y luego de consultar con el Ayuntamiento ciertos extremos referentes á la forma en que el orador debía intervenir en el asunto, vino á pronunciar el siguiente sentido y elocuente discurso:

### Las explicaciones del alcalde

«Los concejales conservadores que concurren habitualmente á las sesiones, se han declarado absolutamente incompatibles conmigo, como alcalde-presidente de este Ayuntamiento. Por triste que sea esta realidad, yo he de recogerla y publicarla aquí, juntamente con la afirmación de que el hecho de aquella incompatibilidad, no influirá, según quienes la sustentan, en la marcha de la coalición.

Sinceramente apenado, he de tratar de este asunto, sin ánimo de molestar á nadie y pensando solo en el decoro de la Corporación y en el interés de Valencia. A éste miraron, sobre todo, los concejales liberales cuando, adoptando para su correligionario el alcalde señor Bermejo una actitud análoga á la que me obliga ahora á dirigiros la palabra, no dejaron de concurrir á las sesiones, pensando bien que antes que todo es cumplir con su deber de concejales.

Voy á explicar sinceramente lo ocurrido. Por un suelto del Diario, me enteré que se daba como segura mi dimisión del cargo de alcalde, y que la minoría conservadora habíase separado de mí. Respecto del primer extremo, no me cabía duda; yo sabía bien que no había presentado la renuncia del cargo. . . .

Respecto de la segunda afirmación, yo ignoraba absolutamente lo que pudiera haber, porque ninguno de mis compañeros había tenido la dignación de comunicármelo. Pero la Providencia, en la persona del señor Alzaga, me favoreció en mi tribulación; pues habiéndolo encontrado en la calle de Ciscar, que venía en dirección contraria á la que yo llevaba, aunque con cierta rapidez tomó el tranvía, pude alcanzarlo yo igualmente, y de sus labios conocí la verdad.

Después, en una reunión con mi jefe provincial, á la que asistieron los señores Sanchis Pertergas, Ferraz, Alzaga, Polo y Berzal, vine, oficialmente, en conocimiento de que fundaban su actitud en los siguientes motivos:

1.º Por mis gestiones para la venida de la Banda Municipal y Sociedad Filarmónica de Córdoba.

2.º Porque yo no servía bien á los conservadores en el reparto de volantes, y si pródigamente á las minorías republicanas. (En los bancos de éstas piden varios concejales la palabra.)

Respecto de mi intervención en lo de la Banda Municipal y Filarmónica, no tengo por qué ocuparme ahora. No hace muchos días, sobre el particular, en este mismo sitio, explicaciones amplísimas.

Respecto del reparto de volantes y facilitación de credenciales y concesión de esos otros pequeños favores, de carácter personal y de nombramientos, que puede hacer la alcaldía, yo podía hablar aquí y en la reunión; pero me limité á poner á disposición de unos y otros, y de mi jefe provincial, la lista de nombramientos que llevo hechos y el registro de los volantes repartidos. Les insté á tratar de este asunto, no allí, sino en sesión pública, y ahora reitero mi decisión de discutir punto tan interesante, á la vista de los datos que yo tengo.

En aquella reunión con mi jefe provincial, el señor marqués de Cáceres, los señores Sanchis Pertergas, Alzaga y Ferraz declararon que solo tenían conmigo el agravio ese de la venida de las Bandas. El señor Berzal manifestó éste y el de que no daba yo los volantes en la proporción debida, pronunciando un discurso que el señor Polo calificó de soberbio.

Mis explicaciones en aquella reunión no fueron eficaces, y nos separamos insistiendo ellos en su incompatibilidad, por las razones expuestas, é insistiendo yo en mi deseo de discutir el asunto públicamente. . . . y estoy dispuesto á realizarlo, para lo que les retaré desde esos escaños, cuando vuelvan al Consistorio, si vuelven. O quedarán en pie las afirmaciones que hago. Esto es una cuestión de personal deco-

**D. Alejandro Settler Aguilar**

Doctor en Medicina y Cirujía

Falleció en el pueblo de Almácer, á las diez de la noche de ayer

HABIENDO RECIBIDO LOS AUXILIOS ESPIRITUALES

R. I. P.

Su desconsolada esposa doña Pilar Olivau, sus hermanos Excmo. Sr. D. Julián y doña Concha, hermanos políticos doña Joaquina y doña Ramona, D. Juan Avargues y D. José Valero Ervás, tíos, sobrinos y demás parientes, tienen el sentimiento de participar á sus amigos, tan sensible pérdida, para que le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir á la conducción del cadáver, que se verificará hoy martes, á las seis y media de la tarde, desde la casa mortuoria, plaza de la Constitución (Almácer), al cementerio de dicho pueblo, de lo que quedarán eternamente agradecidos.

No se reparten esuelas.

ro, que ha de ventilarse á la luz del día, en pleno salón de sesiones.

Ahora bien, señores: á vosotros y á la ciudad entera me dirijo. Y os digo: que, por mucha amargura que la actitud de algunos concejales conservadores me haya producido, yo no puedo dejar en la sombra, en un rumor, en una frase ambigua de "y por otras cosas", la base de la actitud de aquellos compañeros. Deben explicarse bien. Y comprenderéis que yo no quedaba en buena situación dejando pasar esto en silencio.

Si es que alguien quería ser alcalde ahora, y ante el temor de que en las próximas elecciones salga un conservador que le eche por tierra tales deseos, y quisiera apresurar su realización, yo me iría, si así se me hubiese dicho amistosamente; yo hubiera facilitado el capricho ó la satisfacción de tal vanidad. . . . pues no le tengo tal apego al cargo. Pero intentar, con frases de doble sentido y procedimientos ambiguos, tortuosos, arrojarme de aquí, y después de 20 meses en que vengo trabajando, si no con acierto, con buena voluntad, eso no, no debo tolerarlo, no por mí, sino por mi nombre, que no es solo mío; eso no debo tolerarlo, porque no se ventila en este asunto mi "cargo", sino mi prestigio.

Por eso, porque he dimitido cuatro veces, yo no puedo despojarme de mi dignidad personal y dimitir ahora. ¿Quiere esto decir que tengo apego al cargo? Vosotros sabéis bien que no le tengo. Entre mi porvenir político, si es que alguno tengo, y mi honorabilidad, defendiendo esta última, y no por el afianzamiento del primero. Y reclamo que sea discutida aquí, públicamente, mi gestión y las razones expuestas por la minoría conservadora. Yo me someteré, gustoso, al fallo del público. Carga sobre mí el juicio severo de la opinión, si mi conducta lo merece; pero nada de obscuridades.

Voy á terminar, señores, suplicándoos nuevamente que me perdonéis por la molestia de esucharme. . . . Si este asunto no hubiera salido del seno del partido conservador, y mis correligionarios hubieran acudido á la sesión, yo no hubiera dicho nada. Pero habiéndolo hecho público un diario, y confirmado la minoría, con su abstención, no tengo por qué ser yo más discreto. El asunto queda en pie, y supongo que algún día ha de aclararse. Ya sabéis las razones por qué algunos concejales conservadores se creen incompatibles conmigo; ya conocéis las razones con que he procurado disuadirles; juzgad.

El señor Samper vino á decir lo siguiente: "El sentimiento del alcalde por sí la separación de sus amigos contribuye á la disolución de la coalición monárquica, es infundado. Todo cuanto sea malo para la coalición, es beneficioso para los intereses del Ayuntamiento.

La minoría conservadora ha debido acudir hoy á sesión. Tiene el deber ineludible de manifestar públicamente, desde esos escaños, los motivos de su retirada, y no ir propalándolo por ahí ó contribuir á que creulen insinuando causas que deben ser aclaradas. Tres son éstas: vamos á discutir sobre ellas.

La venida de las Bandas. . . . No lo creo. Si este viaje lo estimaron como motivo de agravio, ¿por qué acudió la minoría á la sesión pasada? ¿Por qué protesta el señor Alzaga de ese viaje? Si votó á favor de que el viaje se hiciera? No puede ser, pues, la venida de las Bandas motivo de la incompatibilidad de la minoría conservadora con el alcalde.

El pródigo reparto de volantes á las minorías republicanas. . . . Tampoco es cierto. A raíz de la agudización de la crisis obrera, yo, contestando al señor Maestre, que cometió la inadvertencia de asegurar que entregaba seis volantes á cada concejal, propuse que enviáramos á la Casa del Pueblo el exceso que sobre tres tuviéramos, y vosotros no aceptasteis. Luego no debe de ser el reparto de mercedes la causa de la "incompatibilidad".

Lo que sabemos y sabe el público, y se asegura por ahí y debe ser cierto, es que la incompatibilidad no es por nada de eso, sino porque alguien quería veranear en ese sillón de la alcaldía.

También se ha dicho que es aquella por "otras razones que se callan", y esto no puede tolerarse. Este silencio no es decoroso; este silencio no debe continuar; estamos interesados todos en que no continúe. La minoría conservadora debe venir, aunque sea una hora solamente, y explicar qué es eso de "y por otras razones". Estas razones no pueden referirse más que á la cuestión de moralidad, y en tales cuestiones no cabe, entre personas de honor, palabras ambiguas, términos oscuros.

Por tanto, si aquí hoy hemos de adoptar algún acuerdo sobre este particular, yo creo que no debe de ser otro que el de rogar á la minoría conservadora que venga á sesión, á explicar los motivos de su retirada.

Los señores Montoro y Hernández se apresuraron á decir cuántos volantes les da el alcalde, "con lo que, á nuestro entender, cayeron en una mezquindad impropia de la situación. . . y de un Ayuntamiento serio".

Los señores Vives Liern, Guillem y Rodríguez de Cepeda y López, en unas breves frases, en que se transparentaba la contrariedad que les ocasionaba tratar del asunto, se inhibieron de intervenir en un pleito de familia, deseando que se arregle éste rápidamente, y lamentando el distinguido concejal nombrado últimamente que dé origen á situaciones como la que se lamentaba, cierta relajación en la cohesión y disciplina política.

El señor Prieto propuso que se suspendiera el debate hasta que la minoría conservadora se reintegrara en sus funciones.

### Orden del día

Se dió cuenta del dictamen en el que se proponía se acepte el ofrecimiento de don Juan Campoy Méndez, de arriendo de una casa de Socorro, que construirá por su cuenta, en la calle de las Balsas, esquina á la plaza del mismo nombre, por alquiler de 2.500 pesetas anuales y las condiciones que en el dictamen se consignan.

El señor Mira aseguró que el Ayuntamiento, si quiere defender sus intereses, debe rechazar el dictamen, por ser altamente lesivo para aquéllos.

Intervino el señor Prieto, para solicitar que se dejara el asunto quince días sobre la mesa. Aceptó el señor Mira la propuesta, así como el señor Fabregat. El señor Montoro y el señor Hernández se extrañaron de que la minoría jaimista aceptara esta nueva dilación, "mucho más—añadió el último—cuanto, alarmado por su sospecha, nacida de una opinión particular de que existían en este asunto immoralidades, no se acudió á lo que ahora se pedía."

Votada nominalmente la proposición del señor Prieto, fué aprobada por 19 votos contra 11.

Se acordó consignar en el presupuesto para 1916 cierta cantidad para el pago de intereses por una casa, á doña Carmen Montoro Trullén.

Designó á don Fernando Ibáñez para presidir la Junta de Tiro Nacional, y se concedieron varias licencias para realizar obras.

El señor Brau propuso se concediera la licencia solicitada por don José M. Pinazo, para realizar ciertas obras en el edificio núm. 120 de la calle de la Libertad, entendiéndose que puede originarse responsabilidad por haberse comenzado aquéllas sin la debida autorización. Se dejó el asunto para discutirlo al final de la sesión, luego de intervenir el señor García Durrús y el señor Mira, para defender éste lo solicitado por el señor Brau.

El mismo señor Mira impugnó el dictamen proponiendo que se expugnie la casa núm. 155 y terrenos contiguos de la calle de Sagunto, propiedad de don Antonio Alcoriza y otros, por la cantidad de 61.800'72 pesetas, de las que 51.096'46 pesetas se consignarán y pagarán con cargo al presupuesto de la capital, toda vez que los terrenos edificables se adquieren para la construcción de un grupo escolar y la diferencia con cargo al presupuesto de Ensanche.

Luego de dar el señor Cuñat algunas explicaciones, volvió el asunto á comisión. Se acordó que sea en la casa núm. 1 de la calle de la Gran Vía, del Marqués del Turia, donde se oloque la lápida ofrecida por el Ateneo Mercantil, y las solemnidades para su descubrimiento, delegando en la alcaldía para que señale un día de los de la próxima Feria para este acto.

El señor Samper se ocupó del hecho insólito de que de la calle resultante del convento de Santa Clara, no se sepa si es vía pública ó no, pues los propietarios, á pretexto de no sabemos qué falta de formalidad burocrática, no pagan ciertos arbitrios, y tiene, en cambio, el Ayuntamiento que ocuparse de asuntos relacionados con aquélla. Por tanto, solicitaba el señor Samper volviera á comisión el dictamen referente á que se diera el nombre de Martínez Cubells á dicha calle. Así se acordó.

Se aprobó la lista corroboratoria del arbitrio sobre marquesinas, correspondiente al año 1915, y la de palomares para el mismo año.

Despacháronse varios dictámenes de la comisión de Bomberos, referentes á la adquisición de muchos y prendas de uniforme, y otros muchos de Mercados, referentes á la concesión de conciertos para la cobranza del arbitrio sobre venta en ambulancia de varios artículos.

El señor García Durrús solicitó volviera á comisión el dictamen proponiendo se construya un pozo artesiano para el servicio público en el Cabañal, junto á la vía férrea de la Valenciana, contratándose las obras por subasta.

Impugnó la petición el señor Brau; insistió el señor García Durrús en su peti-

# Unión de Productores

Murillo, 1—Calatrava, 14—Campaneros, 28—Estrella, 16—Villena, 5—Pelayo, 21—Progreso, 88 (Grao)—P. Contraste, 3 (Ruzafa)

# Sociedad anónima—Valencia. Teléfono 566

Vinos finos de mesa - Aceites puros de oliva garantizados  
De venta, en su despacho central, NAVE, 3, y sucursales  
P. Contraste, 3 (Ruzafa)

ción; el señor Brau declaró que él cumplía con su deber, y que el señor García Dutrás se oponía por móviles políticos a que se aprobara el dictamen. Respecto de la existencia de los barracones para viviendas en la playa de Levante, censurada por el señor García Dutrás, dijo el señor Brau que se instalaron por consejo de políticos, precisamente afectos al señor Dutrás. Le replicó éste que él no había censurado la existencia de dichos barracones, sino la de grandes edificios, construidos sin pagar arbotos y por gente que cree que tienen de todo menos de pescadores; protestó energicamente de la aseveración del señor Brau, y se promovió un fuerte incidente entre los señores nombrados, que la presidencia cortó.

Se dejó ocho días sobre la mesa el dictamen de Policía urbana proponiendo se informe el proyecto de Sanatorio de la Junta Provincial contra la Tuberculosis, en el sentido de evidenciar la necesidad de que se construya aquél en las playas de Carraixet ó de Alboraya, en vez de la playa del Cabañal, prometiendo la colaboración del Excmo. Ayuntamiento á la ejecución del proyecto mediante una subvención de 25.000 pesetas, que compensará á la Junta los mayores gastos que ello pudiera ocasionarle.

Reproducido el dictamen sobre la licencia de obras solicitada por el señor Pinazo, preguntó el señor Brau quién era el técnico ó la autoridad que permitió dichas obras, mucho antes de haber solicitado oficialmente la necesaria autorización. Explicó lo ocurrido el señor García Dutrás; lo corroboró el alcalde, y el señor Brau rectificó, lamentándose de que no se aplicara idéntico criterio á casos análogos, puesto que á unos propietarios se les castiga y á otros no, por haber realizado obras sin licencia. Protestó de esto el señor García Dutrás, produciéndose el discreto entre ambos ediles, aprobándose al fin el dictamen, con el voto en contra del edil republicano.

Se aceptó el dictamen del cuerpo municipal de Letrados, favorable á la interposición del recurso contencioso-administrativo contra la resolución del gobernador, por la que fué revocado el acuerdo municipal denegando el pago de intereses por demora en el de las facturas del gas suministrado para el alumbrado público por los señores Lebrón y Compañía.

## Despacho extraordinario

Concediéndose tres inclusiones en el padrón de vecinos, y quedó enterada la Corporación de varias resoluciones de la superioridad.

Se acordó recurrir en alzada contra la resolución del gobernador civil en determinado expediente que no ofrece interés general.

Dióse cuenta de las siguientes mociones, que fueron aprobadas:

Una de la Junta contra la Tuberculosis, para que se le cedan ciertos efectos; petición de la empresa de la Plaza de Toros, solicitando la Banda Municipal para las corridas de Feria; ídem de la comisión de Nuevos Festejos, solicitando los Viveros, para una representación teatral.

Se acordó que informe el cuerpo de Letrados sobre la conveniencia de mostrarse parte en la causa que se le ha ofrecido sobre usurpación de terrenos en la Albufera.

Dióse cuenta de una carta del alcalde de Victoria, comunicando haberse dejado sin efecto la vigencia de ciertas trabas en la fabricación de purpurinas, dictada contra un establecimiento de aquella capital. A petición del señor Romero, se acordó dirigirse de oficio al dicho señor alcalde, agradeciéndole lo provido en el asunto.

Propuso el alcalde, en vista de una resolución de la superioridad, que se solicite del gobernador civil la extensión de subasta para el contrato celebrado referente al del ferrocarril directo Madrid-Valencia, entre las Corporaciones ya conocidas. Así se acordó.

El señor Marco Miranda indicó su decisión de tratar de un extremo relacionado con esta cuestión, y autorizó que fué por la alcaldía, aludió á la incompetencia ó incompatibilidad del señor Bellido para contratar con el Ayuntamiento de Madrid, por ser concejal del mismo, como han informado los letrados de aquella Corporación, preguntando, en su vista, si el contrato convenido encargando la confección del anteproyecto al señor Bellido, tiene vigencia. En su consecuencia, el señor Marco propuso que oficialmente se requiera del Ayuntamiento de Madrid una explicación respecto al estado y términos en que ha quedado el asunto, aclarando si refira su firma del contrato, debiéndose hacer otro nuevo en que se subsane la falta apuntada.

Se acordó solicitar, como se pedía, la extensión dicha, y respecto de lo solicitado por el señor Marco, se autorizó á la alcaldía para llevarlo á la práctica.

Dió cuenta el señor Maestre de la petición del Ateneo Mercantil, de que la Corporación fije la fecha en que ha de celebrarse el descubrimiento de la lámpara rotulando la calle del Marqués del Turia. Se autorizó al alcalde para ello y ultimar los demás detalles de tal solemnidad.

El señor Fabregat solicitó del señor Hernández ciertas aclaraciones á su frase de que existía, en su opinión, una inmoralidad en el asunto de la oferta sobre construcción de una nueva casa de Socorro, en Ruzafa. El señor Hernández le contestó que, efectivamente, cree que existe en la tasación de las obras una exageración inormal. El señor Fabregat se dió por satisfecho.

El señor Criado se ocupó del incumplimiento del acuerdo adoptado en la sesión última, referente á la utilización de los jardines públicos por los dueños de cafés, lamentándose de que la comisión no se hubiese reunido para solucionar definitivamente el asunto. El señor Criado defendió á un industrial, luego los que se oponen, señor Paredes, defendiendo á otro industrial enemigo de aquél, ofreció reunir, á la mayor brevedad, á la comisión, anunciando que su criterio en este asunto de los permisos, es restrictivo.

Intervino el señor Samper, para asegurar—retoriendo el argumento del señor Paredes—que éste protege á los industriales que se oponen á que los cafés y bars

utilicen los jardines. Pidió que se aplique al asunto un criterio igualitario, equitativo y justo, como podía ser: ó el de prohibir absolutamente la utilización de dichos permisos, ó autorizar, provisionalmente, á todos los cafés y bars, que estén en condiciones, para que se aprovechen de ellos.

El señor Paredes no halló inconveniente, por su parte, en que se acordase lo último, pero siendo la alcaldía quien concediese la autorización solicitada.

Intervino el señor García Dutrás, para defender, según la teoría expuesta en la discusión, á los enemigos de que saquen mesas ciertos cafés.

Finalmente se convino en autorizar, con carácter provisional, el segundo extremo de la moción del señor Samper, con el voto en contra del señor García Dutrás.

El señor Marco Miranda se hizo eco de la queja de la Dependencia Mercantil, referente á las condiciones que exige la comisión para celebrar la Fiesta de Caridad. El señor Maestre dió amplias y satisfactorias explicaciones, y se acordó autorizar á la alcaldía para que se ponga de acuerdo con los organizadores de aquella Fiesta.

El señor Miquel solicitó la realización de ciertas mejoras de carácter urbano en los alrededores del Palacio Municipal de la Exposición, con motivo de la que se inaugurará en breve. Se acordó así.

Y después de varios ruegos y preguntas, formulados por los señores concejales, se levantó la sesión.

## Valencia

—Deliberadamente nos habíamos abstenido de comentar la situación poco grata creada estos días en el seno del partido conservador, y de la que es una consecuencia el anuncio de la retirada del Ayuntamiento de la minoría de aquí; pero á la vista de lo sucedido en la sesión de ayer, hemos de decir que cuanto pueda quebrantar la disciplina política, tan necesaria si ha de hacerse obra eficaz y tan esencial para la normal actuación de un partido, no puede ser alabado por nadie que ponga como norte de su actuación pública, el servicio de los intereses de la ciudad y de la agrupación política en que milita. Por eso creemos (al considerar á cuantos intervienen en este muy lamentable, aunque remediable incidente, como entusiastas valencianos y conservadores), que las cosas no pasarán de ahí, que la serenidad volverá á los espíritus y la claridad á las inteligencias, ofuscadas momentáneamente, dejando de ofrecer un triste espectáculo que solo, en el campo enemigo, regocijó. Persistir en actitudes que puedan atraer y justificar, sobre el partido conservador, la tacha de indisciplinado que siempre nos dolió ver hasta en los aines, es, en nuestra opinión, un yerro disculpable, pero no defendible.

—Ayer, según atenta comunicación de la alcaldía, debió verificarse la entrega, por las Corporaciones provincial y municipal, al rector de la Universidad, de los solares adquiridos y desmontados para la construcción del nuevo edificio dedicado á las Facultades de Ciencia y Medicina; y con aquel objeto acudieron al Ayuntamiento, á la hora citada, los señores Pons de Bernabé y Monleón, Machi, Izquierdo y Casanova, decanos estos últimos de las Facultades arriba nombradas; pero hubieron de retirarse—y contrariados por cierto—sin poder evacuar la convocatoria, por que no pudo realizar aquella sesión el empleado señor Tramoyeres, única persona con quien pudieron avistarse.

—Según telegrama que ayer remitió el gobernador civil al director general de Aduanas, los precios de las subsistencias en nuestro mercado, son los siguientes:

Trigos, de 35 á 40 pesetas los 100 kilos.

Harinas, de 44 á 51.

Alubias, de 64 á 65.

Patatas al por mayor, huerta, nuevas, de 1150 á 12.

Ganados en canal: Vacuno, á 190 pesetas kilo; lanar, á 210, y cerda, á 195.

Al detalle en carnicerías:

Vacuno: Filete, á 5 pesetas kilo; carne sin hueso, de primera, á 280; de segunda, á 240, y de tercera, á 210; con hueso, de primera, á 180, y de segunda, á 120.

Lanar: "Cabets", á 280; chuletas sin toma, á 270; pierna, á 240, y espaldita, á 2.

Cerda: Lomo, á 350; magro, á 280; costillas, de 2 á 220; tocino, á 2, y manteca, á 2.

—Los Seguros Mutuos (p. Figuereta), 1, no han cobrado nada á sus asegurados en 39 años (desde 1876).

—En la sesión extraordinaria que celebrará esta tarde la Cámara de Comercio, se ocupará, entre otros asuntos, de la injustificada y nueva pretensión de que ha sido objeto Valencia por parte del gobierno, al no otorgarle representación alguna en la Comisión especial para el estudio de las industrias nacionales, con el fin de favorecer la exportación de sus manufacturas.

Plausible es la iniciativa de tan importantes organismos sobre el citado particular, y estamos seguros de que las demás entidades y todas las fuerzas vivas regionales estarán al lado de la Cámara en los acuerdos que adopte, estimando como ofensa á esta capital y su provincia el nuevo desaire.

—VERDADERAS profosididades en abanicos, únicos de la casa Prior: Plaza de Luis Vives, 2, pral., junto á la calle de la Paz.

—El año FIGARO es el mejor de España. IMBERT, Pascual y Genis, 13.

—Para el día 18 de este mes ha señalado la Dirección General de Obras públicas la celebración de la subasta de acopios de piedra y reparación de los kilómetros del 250 al 269 de la carretera de Madrid á Castellón, por la cantidad presupuestada de 122.118'38 pesetas.

Se admitirán proposiciones en la sección de Fomento de este gobierno civil hasta el 13 de dicho mes.

—Urberueta de Uvilla Marquina (Vizcaya).—Agua azoada. Especiales para las enfermedades del aparato respiratorio. Pídase Memoria y guías. Se remiten gratis.

—En la caja de la Diputación provincial se recaudaron ayer, por contingente, 25.000 pesetas del Ayuntamiento de Valencia y 1.400 pesetas del de Alcaudía de Carlet.

## —Hoy, LA LLAVE MAESTRA.

—Como puede verse en la reseña de la sesión municipal, han quedado salvados los obstáculos que dificultaban la celebración en los Viveros municipales de una gran verbena, organizada por las Sociedades de Dependientes de Valencia, á beneficio de la Asociación Valenciana de Caridad. El señor Maestre, contestando á una interpelación del señor Marco Miranda, dejó aclarada cierta actitud en que aparecía, injustificadamente, colocado respecto de la comisión organizadora y aun del espectáculo mismo; actitud que decimos desde el principio atribuida al alcalde, por cierto error de apreciación.

Mucho nos congratula la satisfactoria solución dada al asunto, y es de confiar que el espectáculo en cuestión se vea coronado por el éxito más completo.

—Carne Líquida Selma, frasco 175 y 250 pesetas. Botica Sta. Catalina, Vda. Costas.

—Maquinaria para riegos, motores á gas marca alemana, tipo Universal; bombas perfeccionadas. La Primitiva Valenciana, Játiva, A.

—El gobernador civil recibió ayer una carta del cónsul español en Cetta, manifestándole la conveniencia de que se haga presente á los obreros que no deben trasladarse á Francia sin asegurar previamente el contrato de trabajo y los gastos del retorno á España, como reiteradamente exige el gobernador civil señor Tejón, tanto en las circulares que dirige á los gobernadores de otras provincias de donde suelen venir á Valencia á embarcar muchos obreros, como en las órdenes que envía á los alcaldes de la provincia. El cónsul afirma que, á consecuencia del *mildeu*, los jornales escasean, y son muchos los españoles que se encuentran en Cetta sin trabajo y en la mayor miseria.

El gobernador civil nos rogó anoche que hiciéramos públicas estas manifestaciones del cónsul español en Cetta, para aviso á los braceros.

—ESTUDIOS QUE SE CURSAN EN LA UNIVERSIDAD DE PP. AGUSTINOS DE EL ESCORIAL.—Cámaras de Abogados, Filosofía y Letras, Preparatorio para el ingreso en las Escuelas de Ingenieros Industriales y Agrónomos y para las Academias Militares. El director de esta sección es un teniente coronel de Estado Mayor.

Hay internado, externado y medio-pensionado.

—El nuevo tesoro de Hacienda de la provincia de Valencia, don José María Aguilar y Cuadrado, nos participa en atento besalamo que ha tomado posesión de dicho cargo, haciéndonos los ofrecimientos propios del caso en todo cuanto atañe al bien del servicio público.

—Deseamos al señor Aguilar gran acierto en su gestión.

—Nájera, dentista; Barcas, 11, principal.

—PIANOS GOMEZ.—Alquileres de pianos desde 10 pesetas mensuales. Calle del Almirante, núm. 1, duplicado.

—Han sido remitidos al gobernador civil los reglamentos de las nuevas Mutualidades Escolares de Canet de Berenguer, "Cayetana Juliá", y de Villar del Arzobispo, "Natividad Dominguez".

RADIUM.—Dr. Casanova Dalfó. Sorde-ra, ruidos, supuraciones, procesos inflamatorios del oído. San Vicente, 151, entresuelos y bajos.

—La secretaria de la Facultad de Ciencias se ha recibido el título de Licenciado (sección de Químicas), expedido á favor de don Francisco Martínez Alberola. Está á disposición del interesado.

—Malas digestiones. Con frecuencia notan los enfermos la lengua sucia, mal olor de aliento, aguas de boca, estado bilioso, inapetencia, abatimiento, tristeza después de las comidas, eructos ácidos, gases, proislas, vahidos, pesadez de cabeza, ruidos de oídos, vómitos, dolor. Todos estos síntomas se curan con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

—El Círculo Instructivo Electricista (calle del Padre Huérfanos) ha acordado acceder á los deseos de algunos de los señores expositores, y, por lo tanto, queda aplazada hasta hoy, 20, la admisión de los trabajos para su Exposición de Aplicaciones eléctricas, que inaugurará el 22, primer día de Feria, el Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad.

—LA CASA PRIOR vende sus abanicos á precio de fábrica. P. Luis Vives, 2, pral.

## —Hoy, LA LLAVE MAESTRA.

—El Ayuntamiento recaudó ayer, por contingente, las siguientes cantidades: Por arbitrios sobre carnes, 3.545'84 pesetas; por inspección veterinaria, 259'07; por peaje, 41.—Total, 3.845'71 pesetas.

—¡MADRES!—Ceregumil Fernández. Alimento vegetariano completo. Venta en farmacias y droguerías. Fernández, Canivell y C. Montilla (Górtoba). Para datos: Antonio Gisbert, Espinosa, 8.

—Grandes fábricas de ladrillos, azulejos y tejas planas, de Onofre Valdecabres y hermano. Pizcueta, 22, teléfono 765.

## Crónica mortuoria

—En la villa de Cheste, donde residía habitualmente, dejó de existir el domingo 19 el señor don Juan José Pardo Abascal.

Persona de arraigadas creencias religiosas y de vida perfectamente honorable, ha tenido la muerte del justo, acabando así una existencia solo al bien dedicada. Fue modesto, caballeroso, pronto en el favor, recto en el juicio, atento é íntegro. Por eso su fallecimiento está siendo muy sentido, no contentándonos quienes escribimos LAS PROVINCIAS entre aquellos á los que ha afectado menos esta muerte.

Reciban sus hijos y demás familia nuestro pésame.

—El respetable presbítero beneficiado de la parroquial iglesia de Santo Tomás, don Luis Tatay y Plá, falleció ayer mañana, casi repentinamente. Hallábase celebrando, cuando cayó al suelo, víctima de un desvañamiento, y transportado á la sacristía, recibió la asistencia facultativa de urgen-

cia, propia del desesperado caso, y los auxilios espirituales, en vista de la gravedad inminente, tal, que apenas llegado á su domicilio, á donde fué trasladado, entregaba su alma á Dios.

El señor Tatay y Pla había sido uno de los sacerdotes más ejemplares. Dotado de virtudes relevantes y de un verdadero espíritu de sacrificio y de abnegación cristiana, sus virtudes, su religiosidad, unidas á su mucha modestia, hacían del respetable sacerdote un ministro ejemplar, celoso en su misión y piadoso, cual cumple á quien tiene la conciencia de su sagrado ministerio.

¡Que el Señor haya acogido en su santo seno el alma de su virtuoso ministro!

## Noticias militares

Autorizados por el señor ministro de la Guerra, los llamados permisos re-venano para los señores jefes y oficiales, el señor capitán general ha dispuesto se formen relaciones de los que deseen disfrutarlo.

—Han sido declarados aptos para el ascenso, el segundo teniente del regimiento de infantería de Guadalupe don José Brolaña Ramos.

También lo han sido don Emilio Trénor Despujols, don José García Conejos y don Juan Barrachina San Benito, sargentos del 11.º regimiento montado de artillería á las categorías de brigada y suboficial de la reserva gratuita.

—El teniente coronel de Estado Mayor de la Comandancia general de Melilla, don Rafael Capablanca, instruye expediente para la concesión de la cruz laureada de San Fernando al oficial moro Sidi-Ben-Abd-Al-Lah el Mexdub, por el mérito contraído en el combate del 16 de mayo último, en el que resultó muerto.

En la orden de la plaza se ha hecho constar la apertura del juicio contradictorio para que declaren en el expediente los que tengan que declarar algo en pró ó en contra de la concesión.

—Por la estación del Norte llegaron ayer 40 cajas de pólvora, procedentes de Granada, que fueron conducidas al Parque con las debidas precauciones.

—Los primeros tenientes de infantería don Manuel Fernández Cordon, don Angel de la Macorra, don José Bertomeu y los segundos don Manuel Gabiá, don Julio Comendador y don Francisco Cladini Corbi, han sido destinados al regimiento de Olumbá, y al de Tetuán don Andrés Villaseca.

Don Eduardo Rojas va destinado al de Mallorca.

## Escolares

En el Instituto General y Técnico de esta ciudad, y para asunto de gran interés, deberán presentarse á la mayor brevedad posible los alumnos que son ó han sido de dicho Instituto don José Muñoz Penalver, don Manuel Such Sanchez, don Ruiz Sáez, don Antonio Cortés Pastor, don Rafael Ramos González, y don Antonio Dominguez Herrero.

## La Feria de Julio

Los precios de las localidades para presenciar el Concurso de tiro de Pichón, son como sigue:

Palcos con seis sillitas, 10 pesetas; sillitas preferencia, 1; entradas generales, 0'50.

Se ha construido una gran tribuna á cubierto del sol para las localidades de preferencia.

Venta de localidades: En el Ayuntamiento, desde hoy hasta el día 22, á la una, y después en las taquillas instaladas en el puente del Mar.

## TAURINAS

### Los toros de Pablo Romero

Numerosísimo público acudió ayer mañana á presenciar el desajonamiento de los toros de D. Felipe Pablo Romero, destinados á la tercera de las próximas corridas, y como se esperaba, el famoso ganadero ha elegido seis reses que no tienen el menor pero en cuanto á su presentación.

De no ocurrir la avería que motivó el retraso de su llegada y se les desajonara en el redondel, seguramente hubiera producido un aborrito la presencia de cada uno de los bichos.

El público salió ayer complacidoísimo, y eran unánimes los elogios que se tributaban al ganadero sevillano.

### El canje de los resguardos

Hoy y mañana son los dos días señalados para el canje de los resguardos por las localidades para las cinco corridas de Feria.

Las horas dedicadas al canje son: de nueve á doce por la mañana y de cuatro á siete por la tarde.

## Noticias teatrales

—TRIANÓN PALACE.—Para hoy sesiones continuas desde las seis de la tarde á las 12'30 noche, tomando parte Los Derkas, y «Blanca Azucena y su Botones».

Los Derkas, el gran fenómeno vocal, que con tanto éxito viene actuando en este coliseo, presentará hoy un programa selectísimo, en el que figura el número de imitaciones de artistas desollando, entre ellas, las que hace de la Torrerica en *El trust de los Tenorios*, de la Goyita en la Rumba y de La Fornarina en «Mi último cuplé».

En la sesión de la noche se verificará la última representación de la parodia filarmónica, titulada *Chirigotas musicales de Don Juan Tenorio*, interpretada maravillosamente por Blanca Azucena, su Botones y el Sr. Buil.

Para mañana debut de la grandiosa atracción Anselmo, parodista excéntrico, de fama mundial.

—CINE SOROLLA.—Hoy se exhibe en este cómodo salón una película que, por el asunto, ya conocido de nuestros lectores, llevará, sin duda, numeroso público á presenciarla. Se trata de la famosa película titulada *La Malquerida*, presentada con todo lujo de detalles.

Completará el programa otras cintas de no menos interés.

ROGAD Á DIOS POR EL ALMA DE  
**DON LUIS TATAY Y PLÁ**  
Presbítero  
que falleció ayer, á los 61 años de edad,  
confortado con los auxilios espirituales  
R. I. P.  
Sus desconsolados hermanos, sobrinos y demás familia, participan tan sensible pérdida y les ruegan encomiendan su alma á Dios y asistan á la misa de «cuore inespulto», que tendrá lugar á las diez de la mañana, en la parroquial iglesia de Santo Tomás, y acto seguido á la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy desde la casa mortuoria, calle de San Buil, 14, á la plaza de San Agustín, donde se despedirá el duela.

Todas las misas que se celebrarán hoy martes, 20 de los corrientes, en la parroquial iglesia de Santa Catalina y San Agustín, iglesia de la Sangre, como asimismo el ejercicio del mes de la Preciosísima Sangre, que se celebrará el día de hoy, 20 de los corrientes, en dicha iglesia de la Sangre, y el funeral que se celebrará hoy 20 en la parroquia del pueblo de Godella, serán en sufragio del alma de  
**LA MUY ILUSTRE SEÑORA**  
**Doña Rosario de la Fuente-de-Tejada y Sánchez Ruiz é Irazzo**  
que falleció el día 20 de julio de 1913  
Sus hermanas, sobrinos y sobrinas políticas, suplican á los demás parientes y amigos la asistencia á alguno de dichos actos.  
Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

Todas las misas que se celebrarán mañana, día 21 del corriente, en la real capilla de Nuestra Señora del Milagro, iglesia de PP. Camilos, y parroquia de la villa de Torrente, serán en sufragio del alma de  
**LA SEÑORA**  
**D.ª Luisa Manent Cebrián**  
Viuda de Villalba  
en cumplimiento del primer mes de su fallecimiento  
R. I. P.  
Sus hijos, hija política, nietos, hermanos, hermanas políticas, primos y sobrinos, agradecerán á sus demás parientes y amigos la asistencia á alguno de dichos actos religiosos.

**Trianon Palace**  
Grandiosas funciones de cine y variedades para hoy martes, 20 de julio de 1915.  
Sesión continua desde las seis tarde á 12'30 noche.  
Selecto programa de cine.  
Asombrosas imitaciones de la Torrerica en *El Trust de los Tenorios*, La Goyita en la Rumba Cubana y de otras artistas, por el célebre duetto á transformación  
**¿DERKAS...?**  
Grandioso fenómeno vocal.  
El éxito de la temporada  
**BLANCA AZUCENA Y SU BOTONES**  
artistas predilectas de las señoras.  
Por la noche, ULTIMA representación de la parodia filarmónica  
**Chirigotas musicales de «D. Juan Tenorio»**, Grandioso éxito de risa.  
Precios: Butaca, 50 céntimos; entrada general, 20.  
Mañana, DEBUT de  
**ANSELMO**  
Parodista-excéntrico.

**La desgracia de ayer**  
Una mujer carbonizada—Un niño en peligro  
A última hora de la tarde de ayer ocurrió una sensible desgracia en la calle del Pintor Domingo.  
En el núm. 30, piso 1.º, de la mencionada casa, habitada, con su esposo, una mujer llamada Milagro Tomás, de 30 años, con un niño de dos años, de nombre Manuel Grau Tomás. Serían próximamente las siete de la tarde, la mujer se disponía á encender el fuego, con objeto de condimentar la cena, utilizando para ello astillas de madera y petróleo. Sea que el inflamable líquido le saltara á las ropas, ó por cualquier causa análoga, es lo cierto que las llamas hicieron presa en las ropas de la infortunada Milagro, que salió al balcón dando voces en demanda de auxilio.  
En la esquina de la calle citada y la de la Encarnación, se encontraba de servicio la pareja de Seguridad núms. 74 y 123, que acudieron con presteza á la casa mencionada.  
El primero de dichos guardias, que se llama Vicente Alonso, llegó á la puerta de la habitación donde se desarrollaba el suceso, y encontrándola cerrada, logró derribarla penetrando en la mencionada habitación. El espectáculo que se presentó ante sus ojos era horroroso. La pobre mujer estaba tendida en el suelo, con todas las ropas ardiendo, y á sus pies, abrazado á la infortunada madre, encontrábase el niño Manuel.  
El guardia separó al niño, que ya tenía también las ropas incendiadas, de su madre, y con el mantel de la mesa logró apagar el fuego; entregó la criatura á unos vecinos, y tomando en brazos á la madre, trasladada con toda la rapidez que le permitían sus fuerzas al Hospital.  
Por el camino, con el fin de aligerar el paso, arrojó el machete y el revólver, que recogió el otro guardia de Seguridad, y cuando llegó al Santo Establecimiento cayó desfallecido efecto de la larga carrera.  
Desgraciadamente, el estuerzo del guardia 74 resultó infructuoso, Milagro Tomás había sufrido quemaduras tan graves en todo el cuerpo y su estado era tan grave, que los facultativos de guardia ordenaron le fuera administrada la Extrema Unción, falleciendo poco después.  
El marido de la interfecta, que trabaja de

**SOCIEDADES**  
La Sociedad de obreros peluqueros-barberos celebrará junta general ordinaria el jueves 20 de los corrientes, á las diez de la noche.  
**Cine Sorolla**  
Hoy, martes 20 de agosto  
**La Malquerida**  
Compretrarán el programa obras de gran éxito.  
Sesión continua desde las cuatro tarde  
**Cine Sorolla**  
**Diario de Avisos**  
COMPANIA ESPAÑOLA DE NAVEGACION.—Por acuerdo del Consejo de Administración, y de conformidad con lo prescrito en el art. 14 de los Estatutos, se convoca á junta general ordinaria de accionistas, que se celebrará en el domicilio social en Valencia, Gran-Vía, 10, el día 28 de los corrientes, á las cuatro de la tarde.  
Valencia 20 de julio de 1915.—Por el Consejo de Administración: El presidente, José Antonio Noguera.  
**SON MUY agradables y refrescantes las AGUAS FRÍAS del valle de VICHY**  
Fuentes **SANT-LOUIS**  
ESTABLECIMIENTO DE BOTTINGES  
**Espectáculos**  
TEATRO DE RUZAFÁ.—Empresa del Cine Moderno.—Sesiones de cinematógrafo.  
—TRIANÓN PALACE.—Sesiones continuas de cine y variedades, desde las 6 de la tarde.  
SOROLLA.—Sesiones de cine desde las 4 de la tarde hasta las 12'30 de la noche.  
CIRCO CORTES.—Playa de Levante.—Sesión de variedades y circo, de las diez de la noche á una de la madrugada.  
TEATRO SERRANO.—A las 9'45 de la noche.—El caporal Susine.—Molinos de viento (estreno).

# Telegramas, Telefonemas y Radiogramas

## El Rey en Madrid

Madrid 19, á las 7:30 tarde.

A las once y cuarto de la mañana llegó á Madrid el Rey con el doctor Grinda y el señor conde de Aybar. Llegaba Su Majestad el sombrero que usa desde hace unos días, con una cinta con los colores nacionales y corbata también de los mismos colores.

El Monarca recibió en audiencia al obispo de Cádiz, al duque de Tovar y al diplomático argentino señor Leville, comisionado por su gobierno para escribir una obra sobre la reconstitución de las relaciones de España con los países del Sur de América. Lleva ya escritos tres tomos, que entregó á Su Majestad. La obra total constará de 40 tomos, basándose en datos del Archivo de Indias.

Después del Rey, con el marqués de Viana, estuvo en el estudio del pintor Sorolla, para ver el retrato que le está haciendo el hijo político de este artista, señor Pons.

De allí marchó el Monarca al palacio del marqués de Viana, donde almorzó en unión de los señores marqués de Torrecilla, Dato y conde de Serralta.

Manifestó el Rey que el día 25 del actual vendrá á Madrid, permaneciendo aquí tres días.

Mañana llegarán á Madrid los Infantes don Alfonso y doña Beatriz.

El señor marqués de Viana regresará á La Granja, marchando de jornada á San Sebastián el señor marqués de la Torre.

## Dice el Presidente...

Madrid 19, á las 7:40 tarde.

Terminado el Consejo de ministros celebrado en Palacio, bajo la presidencia de Su Majestad, nos recibió el señor Dato en la Presidencia. Dijimos:

«Di cuenta al Monarca de todos los antecedentes de la cuestión de la reglamentación del trabajo á bordo, montepío obrero y demás acuerdos y gestiones que realiza el gobierno para evitar que se paralice el tráfico marítimo.

Igualmente enteré á Su Majestad de los mítins celebrados estos días y de los proyectos económicos aprobados en Consejo, así como de la marcha normal y satisfactoria de la suscripción de Obligaciones del Tesoro.»

## LA FIRMA REGIA

Madrid 19, á las 7:50 tarde.

Su Majestad el Rey firmó los siguientes decretos:

**De Guerra:**  
Nombrando general en jefe del ejército de operaciones en Marruecos al señor Gómez Jordana.

Admitiendo la dimisión al consejero del Supremo de Guerra y Marina, general Rubin, y nombrando para sustituirle al general don Benito Crespo.

Nombrando fiscal del Supremo al general señor López Torrens.

Disponiendo pase á la sección de reserva, á petición propia, el general de caballería don Pedro Font de Mora.

Ascendiendo á general de Brigada al coronel don César Urcera.

Nombrando gobernador militar de Santander al general señor Viquea; jefe de la primera brigada de caballería (Alcalá), al general señor Roselló; jefe de los servicios de Intendencia de Santa Cruz de Tenerife al subinspector de primera don José Gotechea; y de la octava región al subinspector de segunda don Luis Ruiz y de Larache, al mayor don Eulogio Martínez.

Concediendo la cruz de María Cristina, en permuta de sus actuales empleos, al comandante de infantería don Manuel Matos y al capitán don Eduardo Francés.

La cruz de San Fernando de segunda clase al primer teniente don Fernando Montilla, por el combate de Izarduy, de octubre último.

La cruz de María Cristina á un oficial moro, por el mismo combate.

El empleo de segundos tenientes de la escala de reserva á los señores: don Pedro Pablo Armas, por el combate de Kudia; don José García, don Francisco Muñoz, don José García Iglesias y don Julio Casinos, por el combate de Izarduy, y don Angel Morte Guerrero, por el combate de Guebel Kinder.

De Marina:  
Concediendo determinadas ventajitas en sus haberes al personal de la dotación de los submarinos.

Ascendiendo á tenientes coroneles de artillería de la Armada á los comandantes don Manuel Vola, don Diego Sanjuán, don José Cervera y don Joaquín Bustamante.

A maquinistas de primera á los de segunda don José Carvano, don José López, don Felipe Martínez, don José Ripoll, don Manuel Esmer y don Abelardo Matias Caba.

De Gobernación:  
Nombrando alcalde de Barcelona á don Antonio Martínez Domingo.

Concediendo honores de jefe de Administración civil á don Fernando Caradaval, presidente del Consejo provincial de Fomento, de Barcelona, y á don José Rodríguez, jefe de Correos.

Concediendo el tratamiento de excelencia al Ayuntamiento del Barco de Avila.

De Gracia y Justicia:  
Rehabilitando el título de marqués de Mairén á favor de la señora condesa de Cardona.

Concediendo el título de conde de la Morera á don José Pastor.

Nombrando canónigo de la Colegiata de Roncesvalles á don Agustín Marrescureña.

Convocando al Congreso nacional de educación y protección á la infancia.

Comutando la pena impuesta por la Audiencia de Valladolid á Trinidad Verdón.

Otros dos indultos de penas leves.

Jubilando al inspector general de ingenieros de Minas don Ladislao Perea.

Desestimando el recurso presentado por don Mariano Mateos sobre el proyecto de ocupación de terrenos para talleres, almacenes y demás necesidades de la Compañía de Ferrocarriles de Madrid, Zaragoza y Alicante, en Madrid.

Pliegos de condiciones para la realización de obras en los puertos de Abando y Tarragona.

## De Marruecos

Madrid 19, á las 8:10 noche.

### EL GENERAL MARINA

Tetuán.—Visitó al general Marina las personalidades y entidades que no lo habían hecho aún, entre ellas una nutrida representación de la escuela La Alianza Israelita.

El general visitó, como acto de despedida, á los consules de España y Francia.

A las ocho de la mañana salió el Sr. Marina para Ceuta y Algeciras.

### Hablando con el presidente

Madrid 19, á las 10:15 noche.

Hablando con los periodistas el presidente del Consejo de ministros Sr. Dato, dijo hoy que Su Majestad había firmado los decretos relativos al nombramiento de gobernador de Tarragona á D. Carlos García Aix, que lo era de Soria; trasladando desde el gobierno civil de Tarragona al de Almería á D. Antonio Tudela, y nombrando gobernador de Soria al que hasta ahora lo era de Almería, D. Marcial Cardalido.

Respecto á la cuestión de los marinos mercantes, dijo el Sr. Dato que había celebrado hoy una larga conferencia telefónica con el Sr. Dómine, que se halla en Valencia.

Añadió que el Sr. Dómine le había asegurado que en Barcelona hay gran número de patronos dispuestos á que sea reglamentado el trabajo á bordo. El Sr. Dato reiteró su promesa de atender las aspiraciones de los marinos mercantes, y agregó que el gobierno tenía hasta ahora buenas impresiones, que le permitían asegurar que muchos patronos se mostraban propicios á la aceptación del Reglamento del trabajo á bordo, aun antes de que sea promulgada la ley oportuna que constituye un verdadero compromiso de gobierno.

### El Nuncio de Su Santidad

Madrid 19, á las 10:20 noche.

En el ministerio de la Gobernación se ha recibido hoy un despacho de la Coruña, comunicando que fundó hoy en aquel puerto el trasatlántico «León XIII», procedente de Gijón. A bordo de dicho buque llegó el Nuncio de Su Santidad. Se le dispuso un cariñoso recibimiento.

## PALATINAS

Madrid 19, á las 10:25 noche.

Su Majestad el Rey, después de despachar sus asuntos con los señores marqués de la Torre, Zarco del Valle y Torres, tomó el té en Palacio, y á las siete próximamente salió de Madrid en dirección á San Ildefonso, acompañado de los personajes palatinos que le acompañaron á la llegada.

Como es sabido, mañana por la noche marcharán los Reyes á San Sebastián.

## Noticias de Gibraltar

Madrid 19, á las 10:30 noche.

Dicen de La Línea que sigue siendo muy comentado el descubrimiento practicado por la policía, que ha mostrado la existencia de un servicio de espionaje alemán.

Se dice que el obispo llamó la atención, hace tiempo, del secretario, el capellán señor Vilaplana, el cual, según aseguran algunos, ha sido encarcelado, y según otros, ha sido expulsado.

En Gibraltar se hacen grandes preparativos para conmemorar el primer aniversario de la guerra. El gobernador de la plaza pasará revista á las tropas y el comercio cerrará sus puertas durante todo el día.

En el teatro se celebrará un gran mitin, y después se organizará una manifestación, que recorrerá las principales calles, deteniéndose luego ante el palacio del gobernador. Los manifestantes entregarán un Mensaje de adhesión al Trono, que está concebido en términos muy patrióticos, y cuyas conclusiones están sintetizadas en el grito de: «¡Vencer ó morir!»

## De San Sebastián

Madrid 19, á las 10:35 noche.

Comunican de San Sebastián que la comisión de liberales de Tudela conferenció hoy con los señores conde de Romanones y Calbetón, siendo invitada por este último con un almuerzo. Se cambiaron impresiones acerca de la marcha del partido liberal.

También comunican que llegó hoy el ministro de Estado, siendo recibido por las autoridades.

Una comisión de oficiales del 14.º tercio de la Guardia civil visitó hoy al alcalde, para darle las gracias por las facilidades que se les han dado en el cantón á los alojamientos.

## El «Infanta Isabel»

Madrid 19, á las 10:40 noche.

Comunican de Cádiz que hoy fundó en aquel puerto, procedente de Buenos Aires, el trasatlántico «Infanta Isabel de Borbón», conduciendo á bordo 1.850 pasajeros.

La travesía ha sido felicísima, sin que el trasatlántico tuviera encuentro alguno con buques extranjeros.

Durante el viaje se suicidó el pasajero Bautista Saldaña Boicococha, quien se dirigió á Barcelona. El suicida dejó una carta, en la que dispone que toda su fortuna, que asciende á 12.500 duros sea entregada á una sobrina suya.

## El Sr. Maura en Bilbao

Madrid 19, á las 10:45 noche.

Telegrafían de Bilbao que llegaron esta mañana el ilustre D. Antonio Maura y su esposa, con objeto de asistir á la boda de su hijo D. Miguel con la señorita de Herreiras.

Se celebró la ceremonia en la capilla de la casa de la novia, asistiendo solo los íntimos de ambas familias, por el luto que, el contrayente, viste por su madre.

Actuaron de padrinos la esposa de D. Pedro Arisqueta, tía de la novia, y el señor Maura.

## La batalla de Bailén

Madrid 19, á las 10:50 noche.

Un despacho de Bailén comunica que se ha celebrado, con varios brillantes actos, el centenario de la batalla de Bailén.

Por la mañana, á las seis y media, se dijo una misa de campaña en la plaza del general Castaños.

Por la tarde se celebró una procesión cívico-religiosa en el campo donde se celebró la célebre batalla.

## Hablando con el Sr. Dato

Madrid 19, á las 10:55 noche.

Esta tarde nos dijo el jefe del gobierno que no se tenía noticia oficial de la ocupación, por los alemanes, de dos fuertes exteriores de Varsovia.

Respecto de la actitud de los catalanes, ha dicho que jamás les prometió implantar las zonas neutras por decreto, sino que en su discurso en El Fomento les aseguró todo lo contrario, ó sea: que no se concederían á espaldas del Parlamento.

«Este será abierto cuando podamos. El gobierno tiene bien acreditado su deseo de estar, el mayor tiempo posible, en comunicación con las Cortes.»

Finalmente, nos dijo el Sr. Dato que había celebrado una conferencia con el ministro de Portugal, Sr. Vasconcelos.

## En «L'Espagne»

Madrid 19, á las 11:15 noche.

En el periódico «L'Espagne», editado en París, publica el señor conde de Romanones unas manifestaciones. Lo más interesante de ellas, es como sigue:

«Ninguna declaración he hecho jamás contra la neutralidad. La actitud del gobierno, en este respecto, está acorde, absolutamente, con el sentir del país.

«Jamás he pensado que pudiera lanzarse España en la lucha actual. No tenemos motivo para hacer, ni ningún pacto nos obliga.

«La neutralidad es compatible con la entente que veníamos sosteniendo, y la lucha actual no puede hacer surgir, para nosotros, ninguna nueva entente que desvíe el curso actual de nuestra política internacional.

«Los amigos nuestros de antes de la guerra lo son actualmente y lo serán mañana. Todo nos invita á persistir en este camino.»

## En Gobernación

Madrid 19, á las 11:20 noche.

En Gobernación facilitaron esta noche á los periodistas un nuevo relato de lo ocurrido en el mitin de Barcelona.

También dieron cuenta de un telegrama comunicando que en la estación de Telégrafos de Alasua está hoy un petardo de dinamita, que una mano criminal introdujo por una ventana. La explosión causó daños muy importantes.

## El cuerpo de Profesores Mercantiles

Madrid 19, á las 11:25 noche.

Hoy ha sido firmado un decreto creando el cuerpo de Profesores Mercantiles al servicio del Estado, conforme á la autorización concedida.

## El día Taurino

Madrid 19, á las 11:40 noche.

Toros de Concha-Sierra. Matadores: Gallito, Belmonte y Larita.

Entrada, un lleno.

Primer toro.—Cárdeno bien puesto. Gallito lancea admirablemente y es ovacionado. El toro se arranca seis veces á los del castoreo y los derriba en una ocasión. Los banderilleros de turno colocan dos pares y medio regularillos. El bicho llega difícil á la muerte. Joséllito comienza el muleteo con unos pases por bajo. El viento obliga al matador á cambiar de muleta. Da después unos pases de tirón, y aprovechando la primera igualdad, entra ligero y da un pinchazo, y á continuación media buena. (Palmas).

Segundo.—Pequeño y recortadito de pitones. Belmonte lancea superiormente y remata con una media verónica de las suyas (ovación). Varas, 5; vueltas, 2; caballos, 0. Vito y Calderón parecen bien y repitea mejor. (Palmas). Belmonte ejecuta con la muleta una faena emocionante, en la que hay pases naturales, de pecho, molinetes, rodillazos, etc.; el pueblo soberano no cesa de ovacionar al matador. Con el estoque da un pinchazo, y después de unos cuantos pases, una en todo lo alto y descabella. (Ovación, oreja y el derribo). Un espectador arroja al diestro un puro que mide un metro de largo, adornado con cintas de los colores nacionales.

Tercero.—Cárdeno. Larita veroniquea y luego pone patos, dejando un par al cuarto y otro de frente. (Palmas). El muleteo es céfido y adornado, pincha en hueso y acierta una buena estocada que mata. (Parte del público pide la oreja, y el presidente accede).

Cuarto.—Negro. Sale corrénto, y después de pararle los pies Joséllito, acepta cinco arañazos por cuatro volteretas y tres rucios. Gallito coge los palitros, y después de primera preparación, deja un par grandioso de frente, llegando paso á paso hasta la cara; repite con otro bueno, triplete con otro monumental, y con la venia del usía, coloca un cuarto par sin calificativo. Los ocho palos quedan clavados en todo lo alto. (La ovación es digna de tan extraordinario torero). Gallito brinda la muerte de este toro á un amigo, y ejecuta una de las faenas mejores de su vida. No cabe más valentía, más arte ni más sabiduría. El entusiasmo del público se desbordó, y la ovación es imponente. Agotado su repertorio, entra superiormente y clava el estoque en todo lo alto; pide la puntilla, y acierta al primer golpe.

Útil es decir que hubo ovación delirante, vueltas al ruedo, orejas, rabo, y como novedad, una pata del bicho.

El amigo á quien le brinda el toro le regala un reloj de oro magnífico.

## Una carta del Papa

Madrid 20, á la 1:15 madrugada.

Dicen de París que Su Santidad el Papa ha enviado un autógrafo al cardenal Amette, diciendo que el redactor de «La Patrie» no supo interpretar bien en la conferencia que celebró con el Santo Padre, ni sus palabras ni su pensamiento.

Añade Benedicto XV que el relato de «La Patrie» ha sido ya desvirtuado por las manifestaciones hechas por el cardenal Gasparri y por la nota oficiosa que publicó hace algún tiempo «L'Osservatore Romano».

## La guerra europea

Madrid 20, á la 1:30 madrugada.

El día de las tres de la tarde viene á decir lo siguiente:

En Bélgica ha continuado el bombardeo enemigo y con especial violencia, contra las trincheras de Saint-Georges y el pueblo de Pochinghe.

En el Artois, el enemigo ha dirigido un violento ataque contra el Suroeste de Souchez, siendo rechazado.

En las Argonas, región de Saint-Humbert, ha seguido el bombardeo, así como en el bosque de Aprement ha continuado la lucha de granadas y bombas de mano.

En la Lorena y selva de Tarray se han señalado algunos combates de vanguardia, en los que hemos triunfado.

En el resto del frente, sin novedad.

Parte oficial ruso

De Petrogrado comunican el siguiente parte oficial, en contestación á las referencias alemanas: La batalla entablada entre el Vístula y el Bug sigue desarrollándose con gran intensidad desde el día 17. En cada uno de los frentes el empuje del enemigo es rechazado por nuestras tropas.

En dirección á Lublin arrojaron los ataques con mayor ímpetu, pero con escaso éxito para los enemigos.

En la región de Wilkowitz fueron muy empeñados los ataques y contraataques. Tan numerosos fueron, que en un solo día se dieron 17.

Grandes masas de tropas alemanas atacaron en la orilla izquierda del Wepr, donde progresaron, especialmente, al Norte de la región de Izdowo. A pesar de que sufrimos grandes pérdidas, todos los ataques alemanes fueron detidos y rechazados los sucesivos ataques enemigos.

En la orilla derecha del Wepr, los ataques enemigos tuvieron poco éxito, ya que las pérdidas fueron enormes en más de tres ocasiones, tantas y de tal importancia, que delante de nuestros atrinchamientos del río Galizia había verdaderos montones de cadáveres alemanes.

El día 17 el fuego de artillería descendió en todo el frente de Gróvez hasta Verslik. Sin embargo, la lucha de caballería é infantería aumentó en intensidad. A pesar de la furia con que cargaron á la bayoneta los alemanes, no consiguieron apoderarse más que de los atrinchamientos de dos de nuestras compañías.

Entre el Gouchwa y el Bug, el enemigo intentó inútilmente parar la orilla derecha el día 17, siendo rechazado con gran energía por nuestros soldados, que les causaron enormes pérdidas.

En toda la región del Riga y hacia Schauli, continúa el enemigo la ofensiva, sin éxito.

En la batalla que se dió cerca de Opehlynik, el ataque alemán fué rechazado con un contraataque furioso, que decidió la victoria de nuestras armas. Hicimos unos 500 prisioneros, entre ellos, nueve oficiales, y nos apoderamos de siete ametralladoras.

Un gran ataque al Norte de Schauli ha sido igualmente rechazado, con pérdidas para el enemigo.

Un ataque de los alemanes nos obligó á concentrar tropas cerca del Narew, para repeler los mayores contingentes en la izquierda de dicho río.

## Toma de posesión

Madrid 20, á las 2:30 madrugada.

De Atenas comunican que el vicealmirante Kunduriotis ha tomado posesión del mando de la escuadra griega, sustituyendo al almirante Keggri.

## Buque inglés averiado

Madrid 20, á las 2:30 madrugada.

De Siracusa participan que el crucero acorazado inglés «Reina Isabel», ha sufrido averías de importancia, á consecuencia de una explosión ocurrida á bordo.

Al ser disparado un cañón de 28 centímetros, saltó el cierre y produjo grandes destrozos. Son tan importantes las averías, que el buque se verá obligado á dejar de prestar servicio en la guerra en los Dardanelos y entrar en dique para repararlas.

## Comunicado oficial de París

Madrid 20, á las 2:30 madrugada.

El comunicado oficial de París de las diez de la noche, dice así:

En Artois ha habido cañones, y en los alrededores de Souchez descansa la infantería.

Sobre Armas han caído 60 obuses, y en las Argonas sigue la lucha.

En los altos del Mosa los alemanes atacaron ayer las posiciones de la zona Sur del barranco de Souban, siendo rechazados. Entonces la artillería enemiga rompió el fuego contra nuestras trincheras, iniciando luego nuevos ataques; todos los cuales fueron rechazados.

Uno de nuestros aviones hizo nutrido fuego de ametralladoras sobre otro enemigo, derribándolo. El aparato alemán fué á caer, incendiado, cerca de las trincheras alemanas de Soissons.

## Conferencias radiotelegráficas

Madrid 20, á las 2:30 madrugada.

Servicio exclusivo para «Las Provincias»

De 7 de la tarde á 6 de la madrugada

## Información alemana

### De Nordeicht á Aranjuez

Comunicado oficial austriaco

En el frente ruso se lucha activamente, entre los ríos Vístula y Bug. Los rusos oponen una resistencia desesperada, y en algunas ocasiones se ha llegado á luchar cuerpo á cuerpo.

Antes de que los rusos se decidiesen á batirse en retirada, sufrieron varias derrotas aisladas y les obligamos á evacuar diferentes pueblos de escasa importancia, pero que defendían con el mayor tesón.

Las tropas alemanas han ocupado, además, la ciudad de Krawolew, situada en el alto y Norte de Zolkiewka. Las tropas austro-alemanas atacaron también el Oeste del Vístula. El frente ruso ha sido roto, y por ello las tropas moscovitas abandonaron sus posiciones entre el Vístula y el ferrocarril de Kielce-Padow.

En el frente italiano, en todas las posiciones del Este, siguen los duques de artillería. Los austriacos han rechazado varios ataques débiles de los italianos.

Sobre la pérdida del «Lusitania», dicen de Londres que, durante el juicio celebrado el 18 de julio sobre la pérdida del «Lusitania», se ha dicho que el hundimiento fué causado por dos torpedos alemanes; pero, además, confiesan los ingleses que había á bordo cierta cantidad de cajas de cartuchos y que 50 de éstas se hallaban precisamente en el sitio donde penetraron los torpedos.

Los ingleses declaran que el «Lusitania» llevaba cartuchos, pero en cambio niegan que hubiera á bordo cañones y artillería para servir dichas plazas.

### La actitud de Suecia

Dicen de Suecia que al entregar las conclusiones, á raíz del Congreso general de la paz, celebrado allí, el presidente del Consejo de ministros declaró, á presencia del ministro de Estado sueco, que Suecia profesaba gran cariño á la paz, pero que acaso llegase un día en que no le sería posible mantenerla.

Añadió que la posibilidad de un conflicto se debería, en primer lugar, á una invasión por parte del enemigo.

Estas manifestaciones han sido recibidas favorablemente por la prensa sueca.

### Aviadores austro-húngaros

Un despacho recibido de Roma, da cuenta de que tres aviadores austro-húngaros han lanzado ocho bombas sobre el pueblo de Bari, resultando ocho muertos y algunos heridos.

### Los tripulantes del vapor «Bilva»

Desde Londres dicen que ha desembarcado la tripulación del vapor ruso «Bilva», que fué torpedeado por un submarino alemán, á la altura de las islas Shetland.

### Noticias oficiales

El gran cuartel general alemán comunica las siguientes noticias del teatro occidental de la guerra:

Durante el último día continuó el combate en la región de Souchez, que terminó á poco de iniciado. Por la noche se reanuda la lucha, siendo rechazados los franceses, y en otras tentativas del enemigo al Sur de esta posición, fué también derrotado.

Entre el Loire y las Argonas ha habido duelo de artillería, habiendo hecho saltar varias minas del enemigo.

En los bosques de las Argonas han fracasado varios intentos de los franceses, y en otros puntos de los altos del Mosa se han desarrollado combates con éxitos alternativos, habiéndose consolidado en las posiciones conquistadas el día 17. El número de prisioneros hechos por los alemanes asciende á tres oficiales y 310 soldados.

Del teatro oriental de la guerra, comunican:

Los alemanes se han apoderado de Sukum, Lebnitz y Winau.

Entre Brossa y Skawa los rusos asaltaron varias veces las posiciones conquistadas por los alemanes, siendo rechazados en todas sus tentativas.

Las tropas al mando del general Gailwitz, han hecho retirar á los rusos hacia el Narew, habiéndoles hecho 100 oficiales y 28.770 soldados prisioneros.

En la Polonia sigue también la retirada rusa, y entre el Vístula y el Bug las tropas al mando del general Makensen han derrotado á los rusos, que hacían desesperados esfuerzos para reconquistar las posiciones perdidas.

Una división rusa que acudió para decidir el éxito de la batalla, fué aniquilada por la artillería alemana.

Más al

Gran peregrinación de la Corona de Aragón a Santiago

El plazo para inscribirse a esta peregrinación termina el día 25, festividad de Santiago. Pasado ese día, y una vez hecho el recuento de las inscripciones solicitadas de distintos centros de la capital y de las otras regiones, las solicitudes deberán pedirse directamente al domicilio de la Junta, plaza de Calatrava 4, tercero, de nueve a una de la mañana y de cuatro a siete de la tarde.

A continuación repetimos el itinerario, precios y centros de suscripción. El día 6 de agosto deberán concurrir a Zaragoza los peregrinos de todas las regiones para hacer la presentación a la Santísima Virgen y celebrar las solemnes fiestas. El 7, será la salida oficial a las 8.25 de la mañana, para estar por la noche en Loyola; el 9, en Eilbao; el 11, en Santander y Covadonga; el 12, por la noche, en Oviedo; el 14, en León; el 15, en Pontevedra y Santiago; el 18, salida de Santiago; el 19, en Avila; el mismo día en El Escorial y por la noche en Madrid, donde descanarán cuatro días, para regresar el 24 a Zaragoza.

Precios desde Zaragoza

Serie A. Ferrocarril y manutención, propinas, etc. Primera, 475 pesetas; segunda, 335, y tercera, 280. Serie B. Ferrocarril y carruajes en Aspetia y Arona-Cestona: Primera, 215 pesetas; segunda, 145, y tercera, 83.

Puntos de suscripción en Valencia

Secretaría Palacio Arzobispal, D. León Ibáñez; Centro de propaganda católica, plaza de la Almoina, 4, y librería de D. Vicente Fenollera, Mar, 17.

Crónica de SUCEOS De la Región

CAPTURA.—D. Gerardo Benlliure Morales, delineante de una fábrica de Barcelona, facturó anteayer el equipaje a la estación del Cabañal, y al efectuar el registro advirtió que le habían robado una cadena de oro con un medallón. Puesto el hecho en conocimiento del agente de Vigilancia Sr. Robert, tuvo la fortuna de detener al autor del robo, que es el guardafreno del tren, Juan Alonso Abril, que ayer fué puesto a disposición del juzgado de guardia.

ACCIDENTE DEL TRABAJO.—En el Hospital fué curado ayer José Sena Vives, de 50 años, que presentaba quemaduras graves en la córnea del ojo derecho, ocasionadas en la fundición donde presta sus servicios.

OTRO ACCIDENTE.—Carlos Alcañiz Brisa, de 14 años, que trabaja en una casa en construcción del camino de la Soledad, tuvo la desgracia de caer por la escalera. Conducido a la casa de Socorro de la Glorieta, se le apreciaron contusiones en todo el cuerpo y fractura de la pierna derecha, calificándose su estado de pronóstico grave. Después de curado, se le trasladó al Hospital.

CAIDA.—Una niña de doce años, llamada María Boscá Montesinos, sufrió una caída en su casa, situada en el camino de Barcelona, produciéndose contusiones en el hipocóndrico derecho y brazo y pierna del mismo lado; fueron calificadas las lesiones de pronóstico reservado en la casa de Socorro del Museo, donde fué asistida.

En la última sesión celebrada por el Ayuntamiento quedó acordado que la feria y fiestas anuales se celebren los días del 25 de agosto al 2 de septiembre próximo. Se preparan grandes festejos, entre ellos una cabalgata y la Batalla de flores, en la que figurarán muchos carros.

A la llegada del tren núm. 604 a esta estación anteayer a las 17.45, quiso apearse, antes de la parada, un joven de 18 años, llamado Salvador Climent Ciscar, vecino de Manuel, teniendo la desgracia de caer y ser atropellado. Conducido al Hospital municipal, le apreciaron la fractura de la pierna derecha, con destrozo de los tejidos blandos, calificándose la lesión de pronóstico grave. El juzgado instruyó diligencias.

CRÓNICA RELIGIOSA

SANTOS DE HOY.—Santa Librada, virgen y mártir y San Elias, profeta.—El oficio y la misa son de San Jerónimo Emiliano, con rito doble, color blanco y conmemoración de Santa Margarita.

SANTOS DE MAÑANA.—El Triunfo de la Santa Cruz, Santa Práxedes, virgen; San Daniel, profeta.—El oficio y la misa son del Triunfo de la Santa Cruz, con rito doble mayor, color encarnado y conmemoración de Santa Práxedes.

CUARENTA HORAS.—Terminan en la iglesia del Hospital Provincial. Se descorre a las seis de la mañana, y se reserva a las siete y media de la tarde. Mañana empiezan en el convento de San José y Santa Teresa.

CORTE DE MARIA.—Nuestra Señora de la Alegría, en el Salvador.

Quitos para mañana. En la Compañía, a las seis y media, el mes de San Ignacio de Loyola, y en la Sangre, el de la Purísima Sangre de Cristo. En los PP. Carmelitas, a las siete, ejercicio del mes carmelitano, y en Santa Cruz, a las siete y media. En la Encarnación, a las siete y media, el mes carmelitano, y por la tarde, a las seis, día quinto del novenario con sermón por el Dr. D. Vicente Sella. En Santo Tomás a las siete, misa de Comunión en honor del Titular, como día 21 de mes, y ejercicio carmelitano. Por la tarde, a las cinco, ejercicio con exposición. En el Temple y en el Salvador, a las ocho, continúa el novenario a Santiago Apóstol.

Sección Comercial Información Marítimo Frutera

19 de julio de 1915.

BUQUES ENTRADOS Vapor «Cabo Sacratif», de la Compañía Ibarra, procedente de Barcelona, con cargo de tránsito.

Vapor «Aznalfarache», de la Compañía Sevillana, procedente de Marsella y escalas, con cargo general de tránsito.

Vapor «Jorge Juan», de la Compañía Cores de Africa, procedente de Barcelona, con pasaje y cargo general.

Vapor «Cabo San Martín», de la Compañía Ibarra, procedente de Bilbao y escalas, con descarga.

Vapor «Cabo San Martín», de la Compañía Ibarra, para Barcelona, con cargo general de tránsito.

Vapor «Aznalfarache», de la Compañía Sevillana, para Bilbao y escalas, con cargo general. Vapor «Cabo Sacratif», de la Compañía Ibarra, para Bilbao y escalas con cargo general.

Vapores a la carga Vapor «Rhea», de los Sres. La Roda Hermanos, para Londres; fletes convenidos. Vapor «Bjarmia», de los Sres. La Roda Hermanos, para Glasgow; fletes convenidos. Vapor «Córdova», de D. Ignacio Simó, para Santos y Buenos Aires.

Descargando Vapor «Kathleen», con trigo. Vapor «Comercio», con superfosfato. Vapor «Vareza», con fosfato.

Las Conferencias de San Vicente de Paul

Ayer tarde, en el salón de actos del palacio arzobispal, se reunieron las Conferencias de señoras de San Vicente de Paul, celebrando junta general, para conmemorar la festividad de su Patrono.

Presidió el acto el Rvdo. P. Luis Casas, quien dirigió la palabra, con la elocuencia que le caracteriza, a las numerosas señoras que concurren, versando su discurso sobre la fiesta que se celebraba.

Como anunciamos, celebraron ayer sus actos reglamentarios, viéndose muy concurridas, tanto la misa de Comunión general, como la junta solemne que por la tarde tuvo efecto en el salón de Obispos de palacio.

Presidió la junta el capellán mayor de la Real Capilla de la Virgen de los Desamparados, Dr. D. José Mur y Sancho, y leyó una luminosa Memoria el secretario de ambas Conferencias, Sr. Rodrigo Perregé. De ella extrajamos los siguientes datos:

Número de socios de todas categorías que integran las 25 Conferencias de Valencia: 495; bonos de pan, arroz, carne y leche: 5.003; gastos en los tres últimos meses: 5.812; niños instruidos, 152, y adultos, 140.

Terminada la lectura de la Memoria, Sr. Pastor, vicepresidente del Consejo central, después de dar las más expresivas gracias a Sr. Mur, miembro de honor, por haberse nombrado presidente la junta, leyó un precioso curso, escrito con vibrante estilo y alto sentido práctico, en el que daba normas para la visita semanal resultase verdaderamente provechosa para los pobres socorridos y socios visitantes.

Por último, el Sr. Mur, tomando por base alguno de los conceptos emitidos en el discurso que acababa de leerse, alentó a los socios a proseguir con redoblados bríos sus benéficas tareas, tan benéficas para restablecer la paz y armonía entre pobres y ricos, de la que tan necesitada se halla en estos conturbados tiempos.

Movimiento bursátil

Colectación del Colegio de Corredores de esta plaza, correspondiente al día 19 de Julio de 1915: CAMBIOS EXTRANJEROS París.—Vista. Cheque de banquero, 95.60. Londres.—Vista. Cheque banquero, 29.27.

IMPRENTA DOMENECH, MAR, 20

Advertisement for 'Elixir Callol' featuring a man's face and text: 'FUERZA VIGOR y JUVENTUD EL ELIXIR CALLOL GUSTO AGRADABLE EFECTO RÁPIDO'.

Advertisement for 'Agua de azahar R. MIRALLES' with text: 'ELABORADA CON FLOR TIERRA DE NARANJO AGRO DE LOS MÁS AFAMADOS JARDINES VALENCIANOS'.

Advertisement for 'Vapores de J. Jover BARCELONA' with text: 'Directo para NUEVA-YORK, saldrá de este puerto el día 3 de agosto el rápido vapor español Miguel Jover'.

Advertisement for 'Pezoneras Fajarnés' with text: 'A LAS SEÑORAS EMBARAZADAS Unico y verdadero específico que, usado dos ó tres meses antes del alumbramiento, evita las grietas y tumores en los pechos y forma fácilmente el pezón.'

Advertisement for 'Banco Hipotecario de España' with text: 'Préstamos al 5 y medio por 100 hipotecarios, amortizables de 5 a 50 años, sobre fincas rústicas y urbanas.'

Advertisement for 'BUQUES' with text: 'Vapores combinados Correos de Africa y A. Ferrer Peset y Hermanos. Servicio diario para los puertos de ITALIA'.

Advertisement for 'Vapores de los Sres. Ybarra y Compañía, Sociedad en comandita, de Sevilla, con itinerario hijo.'.

Advertisement for 'Compañía Gijonesa de Vapores, S. A.' with text: 'El vapor VELAZQUEZ DURO saldrá el día 24 del actual para Alicante, Cartagena, Aguilas, Motril, Adra, Málaga, Cádiz, Vigo, Marín, Villagarcía, Coruña, Ferrol, Ribadeo, Gijón, Santander, Bilbao, San Sebastián y Pasajes, admitiendo carga y pasajeros.'

Advertisement for 'Casa de verano' with text: 'Se alquila una en Manzanera (Teruel).—Darán razón, Lepanto, número 5.'

Advertisement for 'Fotografía' with text: 'Por tener que dedicarse su dueño a otro negocio, se traspasa la acreditada fotografía «Royal», en el punto más céntrico del Grao, plus principal y luz natural.—Para tratar, Millares, 10, pral. 2'.

Advertisement for 'LA FLOR DE ORO' hair dye with text: 'LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA ES LA FLOR DE ORO Usando esta privilegiada agua nunca tendrás canas ni serás calvos'.

Advertisement for 'E. L. GUARDIOLA' windmills with text: 'Pida usted siempre el molino norteamericano marca G. Es el mejor y más popular de todos los molinos de viento conocidos'.

Advertisement for 'LA EDETANA' insurance with text: 'Sociedad de Seguros Mutuos Agrícolas CONTRA GRANIZO Y PIEDRA de la provincia de Valencia'.

Advertisement for 'CANAS' hair dye with text: 'LA MEJOR Y MÁS ECONÓMICA Tintura para el cabello, es sin disputa el AGUA higiénica de LA PEINADORA (marca registrada)'.

Advertisement for 'Cocinera' with text: 'Se desea una. Alameda, 13, 1.º. Inútil sin buenos informes.'.

Advertisement for 'Seguros Mutuos' with text: 'Su único fin es el socorro mutuo—contra incendios de edificios en Valencia'.

Advertisement for 'Viver' with text: 'En el pueblo de Viver, calle de Buenavista, junto a la carretera de Teruel, se alquila ó se vende un hermoso chalet, con jardín, huerto, horno y aguas abundantes, capaz para dos familias.—Darán razón, calle de la Senia, 3, bajo.'.

Advertisement for 'AUTOMOVIL' with text: 'de ocasión, se desea comprar. No importa tenga que hacerse reparación. Informarán: Talleres de maquinaria Vilanova Hermanos, Camino del Grao, núm. 201, Grao (Valencia).'.

Advertisement for 'VENTAS' with text: 'Por tener que liquidar unos hermanos, se venden tres casas y un chalet en la Malvarrosa, con termosifón, «waters», cuartos de baño, etc. Las casas sitas: una, calle de Colón, renta 9.000 ptas. al año, precio, 150.000 ptas.; otra, junto a la misma calle, renta 6.180 ptas. al año, precio, 90.000 ptas.; y la otra, calle de Cádiz, renta 2.460 ptas. precio, 31.000 ptas.—Razón: Abadía de San Martín, 5, bajo, de 10 a 1 y de 3 a 6. No se admiten correos.'.

Advertisement for 'CARNE LÍQUIDA' with text: 'del Dr. Valdés García de Montevideo ES EL MEJOR ALIMENTO TÓNICO-RECONSTITUYENTE para ANEMIA, TISIS, CONVALESCENCIAS etc.'

Advertisement for 'Mármoles' with text: 'Se desea una. Alameda, 13, 1.º. Inútil sin buenos informes.'.

Advertisement for 'DINERO' with text: 'Se facilita desde el 5 por 100 adelante. Compra-venta y administración de fincas. Colocación de capitales completamente garantizada. Razón: Moratín, 1, segundo, de 9 a 10 mañana a 4 dos tardes.'

Advertisement for 'MINA' with text: 'El magnífico vapor de 5.000 toneladas Saldrá de este puerto del 20 al 21, admitiendo carga'.

Advertisement for 'FARINETTI' with text: 'SELLOS DE CAUCHÚ Y METAL, = GRABADOS'.

Advertisement for 'La Unión y El Fénix Español' with text: 'Compañía de Seguros reunidos CAPITAL SOCIAL 12.000.000 de ptas. efectivas'.